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Fino a poco tempo fa, come una rockstar della filosofia, Gianni Vattimo faceva anche duecento date
l’anno, fra Europa, Sud America, Stati Uniti, Australia, Cina. Erano conferenze, incontri, lezioni. 
Oggi, sarebbe ancora in tour perenne, se non fosse che, a 82 anni, i malanni lo tengono fermo in 
casa, a Torino, dove un mese fa ha ricevuto una telefonata di papa Francesco che lo ringraziava per 
avergli inviato il suo ultimo libro, Essere e Dintorni, edito dalla Nave di Teseo. Vattimo mi riceve 
seduto in poltrona, ieratico, eretto, le mani sui braccioli. Le «date» gli mancano. Dice: «Sono 
stimoli in meno. Sono sempre andato anche nei paesini sperduti: penso che, se qualcuno mi vuole 
sentire, mi merita. L’indole riconoscente dipende dalle origini proletarie: sono figlio di un 
carabiniere calabrese e migrante, morto di polmonite che avevo 16 mesi, sono stato cresciuto da 
madre vedova e sarta, tendo a sentirmi in debito più che in credito».

Per quali vie un proletario diventa filosofo?

«Se sei socialmente sfavorito, la pulsione a riuscire è più intensa. E molto ha giocato l’educazione 
cattolica. Stavo crescendo per strada, leggendo romanzi di Jack London pieni di ditate di 
marmellata, finché mamma non mi mandò all’oratorio. Dopo aver preso molte botte dagli altri 
bambini, ero un piccolo santo, andavo a messa tutte le mattine».

Che trovò nella religione?

«Il piano di vita. Sapevo che dovevo organizzare i rapporti con me stesso, con gli altri e con Dio. E 
che ogni giorno dovevo fare l’esame di coscienza».

È del ’36. Che ricorda della guerra?

«I bombardamenti e la nostra casa distrutta. Da Torino, sfollammo in Calabria. Al ritorno, i coetanei
mi picchiavano perché ero terrone. Poi, ho imparato il piemontese. Anni dopo, quando incontravo 
Umberto Eco, ci raccontavamo barzellette in piemontese».

Lo ha definito il suo «ultimo padre».

«Dopo la morte del mio maestro Luigi Pareyson, non avevo altri a cui chiedere se avevo torto o 
ragione. Ora che non c’è più, non sono più figlio. Non sono neanche più, come mi diceva Pier Paolo
Pasolini, “un figlio che non sarà mai padre”».

Omosessualità e fede mal si conciliavano.

«La mia adolescenza è stata una lotta contro i mostri. Il mio direttore spirituale, monsignor 
Caramello, mi faceva recitare il rosario in ginocchio. Quando andavo a cercare ragazzi al Valentino,
ero flagellato dalla mortificazione. Ebbi l’ulcera per anni». 

È vero che fu vicino al matrimonio con Gianna Recchi, dinastia di costruttori?

«Volevo diventare normale. Ma suo padre non acconsentì alle nozze. Poi Julio, un ballerino 
peruviano, mi insegnò a conciliare sessualità e sentimento. Però, l’ulcera mi passò solo quando 
m’innamorai di Gianpiero Cavaglià. Il nostro è stato come un matrimonio».

Uscì allo scoperto suo malgrado.

«Era il 1975, mi misero a mia insaputa in una lista di Radicali in quota gay. Lo lessi sul giornale e 
mi sentii sprofondare. Ho temuto di essere etichettato come omosessuale e non come filosofo, 
invece, dopo poco, fui votato anche preside di facoltà. Si vede che i colleghi non volevano mostrarsi



conformisti».

Ha perso i suoi due compagni di vita, prima Gianpiero, poi Sergio Mamino. Si sente un 
sopravvissuto?

«Mi sento triste, piuttosto. Ho un’interiorità segnata dalla vedovanza e ho la paura di diventare 
cinico: avendo sofferto tanto, rischi di essere duro verso gli altri».

Nell’autobiografia «Non essere Dio», scritta con Piergiorgio Paterlini, ha detto che non ha 
paura della morte.

«Non sono in perfetta salute. Non ho paura di essere morto, ma di morire». 

Come è stato, negli anni 80, stare vicino a Gianpiero, malato di Aids?

«Erano gli albori della malattia, eravamo i primi a sperimentarne il terrore senza sapere cosa ci 
aspettava». 

Poi, ha perso Sergio, per un tumore. Davvero l’avrebbe accompagnato all’eutanasia?

«Voleva andare ad Amsterdam e io lo avrei accompagnato. Facemmo un ultimo viaggio in America,
lo portai a vedere la casa sulla cascata di Lloyd Wright. È morto sul volo di ritorno. Il Padre Eterno 
gli ha risparmiato Amsterdam». 

Che rimpianti ha?

«Di non aver lasciato Gianpiero e Sergio liberi di divertirsi di più».

Per 15 anni, avete convissuto in tre e lei li amava entrambi.

«Forse ho prodotto del dolore, ma per me era importante che loro si facessero compagnia quando 
ero via per mesi, da professore ospite alla New York University, a Yale, all’Università della 
California. Li vivevo come figli». 

A 69 anni, raccontò che amava un cubista ventenne.

«Ne parlai perché sono libero, così come, da eurodeputato Ds, mi sentii libero di dire che Massimo 
D’Alema era da rottamare. La libertà è una cosa che finalmente mi tengo cara, senza più paure. 
Parlare del cubista fece scandalo, ma molti non vollero cogliere che quel ragazzo era tutta la 
famiglia che mi restava». 

Oggi, che famiglia le resta?

«Le mie badanti, il mio assistente, la figlia di una cara amica che non c’è più, vecchi amici che ci 
sono ancora».

Nel 1983, con Pier Aldo Rovatti, coniò il pensiero debole. Cos’era e in cosa è ancora utile?

«Era l’idea di un pensiero capace di articolarsi nella mezza luce. Era l’emancipazione attraverso 
l’inflazione: se hai un televisore solo, quello che dice ti sembra la religione, se ne hai venti, sei più 
libero. I problemi di cui soffriamo sono legati alla dogmatizzazione. Cosa ci obbliga all’austerità? Il
fatto che si prende come valida una certa analisi. Conosce il principio di Thaski?».

Denuncio la mia ignoranza.

«Thaski diceva: “piove” è vero se, e solo se, piove. E noi ermeneutici rispondiamo: ma chi lo dice? 
Perché chi lo dice ha sempre interessi personali, sociali, economici. La metafisica è la pretesa che ci
siano le cause e che, conosciute le cause, possiamo emanciparci. Invece, non ci sono cause, ma solo 
interpretazioni».

Il pensiero debole è entrato nel linguaggio comune, spesso a sproposito. 

«La popolarità di un’espressione dipende dai suoi nemici e io di nemici ne ho avuti così tanti che 
Luciana Littizzetto ha potuto intitolare al pensiero debole una sua rubrica su un giornale».



Chi erano i suoi nemici?

«Carlo Simi, Massimo Cacciari, ma tanto di Cacciari non ho mai capito che dice. All’estero, però, 
mi traducevano in decine di lingue. Sono cose che a molti non vanno giù. Mario Perniola, pur mio 
amico, coniò addirittura il “pensiero forte” che, dico io, è a servizio dei poteri forti, mentre il mio è 
sempre di più un pensiero dei deboli. Credo sia spiegato bene nel mio nuovo libro, che raccoglie i 
miei ultimi saggi, alcuni inediti».

Recensendolo sulla Lettura, Donatella Di Cesare ha scritto che, «in futuro, bisognerà chiedersi
come salvare Vattimo dopo aver salvato Heidegger». 

«Mi è dispiaciuto, tre quarti dell’articolo sono una buona esposizione, poi c’è un salto e si cava 
dalle mie parole un’appartenenza alla cultura antisemita che non c’è. Il libro ha l’idea di salvare 
Martin Heidegger dagli equivoci nati dai Quaderni Neri su nazismo ed ebrei, che io credo vadano 
lasciati da parte. Il mio pensiero è che si può dialogare con Heidegger solo avendo un interesse 
religioso. E si può essere antisionisti senza essere antisemiti».

Nel 2014, lei ha anche detto che voleva «armare Hamas contro i nazisti israeliani».

«Non lo ripeterei, ma il tema resta la diseguaglianza della lotta. Le vittime palestinesi sono di 
troppo superiori a quelle israeliane».

È stato eurodeputato per una decina d’anni. Le manca la politica?

«Mi manca star sui fatti giorno per giorno».

Com’è stato essere eurodeputato?

«Mi sono quasi rovinato. Avevo il rimorso di guadagnare così tanto per non fare niente e lasciavo 
mance enormi». 

Le piacciono Luigi Di Maio e Matteo Salvini?

«Non mi fido. Quelli di Di Maio sono senza radici e Salvini va d’accordo con Viktor Orbán, che ho 
idea sia fascista. Finiranno per convincermi a rivotare Pd».

Perché quest’ondata di populismo?

«Perché il sistema democratico provoca nelle masse aspettative non colmate». 

Scrisse, nella Società Trasparente, che sapere tutto di tutti equivale a non sapere niente e che, 
nella scomparsa di ogni verità, diventava finalmente possibile amare il prossimo. E invece la 
nostra sembra la società dell’odio. 

«È subentrata la rabbia, che non è un prodotto naturale della società trasparente, ma delle 
ingiustizie».

A chi andrà la sua eredità?

«Il mio archivio è già nella Biblioteca della Catalogna perché in Italia nessuno me l’ha chiesto. 
Sono lettere, appunti, prime redazioni di libri e forse ne verrà fuori qualcosa ancora da pubblicare».

C’è ancora qualcosa che vorrebbe scrivere?

«Un libro sul cristianesimo e Heidegger. Le sue pagine sulla preghiera sono un accenno di come 
vivere Cristo non metafisicamente, senza credere che Dio c’è da qualche parte».

Si può essere cristiani senza credere che Dio esista?

«Io faccio anche la comunione, ma nessuno mi può smentire se dico che non so se Dio c’è. La 
libertà non deriva da un atto logico: “La mia libertà non può non derivare che da un atto di libertà”, 
me l’ha insegnato Pereyson ed è il nocciolo del mio essere cristiano».

Che cosa pensa quando si mette a letto?



«Che ora che c’è papa Francesco, non mi vergogno più di recitare la compieta la sera».


	«Volevo sposare una donna ma suo padre non acconsentì Ora prego senza vergogna»

